



Apprentis du monde

BULLETIN D'INFORMATION

N°27
DÉC. 2021

Retrouvez le reportage
sur le site internet
www.apprentisdumonde.ch

membre de :



PRÉAMBULE

Cette année écoulée n'a pas amélioré la qualité de vie de la population (COVID-19 oblige). Les suites ont été les suivantes :

- Augmentation des frais personnels due à l'achat des masques, des produits désinfectants, des test Covid.
- Coûts supplémentaires des transports afin de réaliser les opérations mentionnées ci-dessus.
- Restrictions aux accès des différents lieux sans les tests Covid.

Vu la pauvreté générale des personnes, mais surtout des adolescents, cela a fait que ceux-ci se sont moins déplacés, donc moins de participants dans les écoles et les centres d'apprentissage.



→ SADI HALIMATOU, ÉTUDIANTE UNIVERSITAIRE,
PARRAINÉE PAR LES APPRENTIS DU MONDE

CONSÉQUENCES

Le choc de la Covid-19 a relevé la fragilité de la formation, des formateurs, des centres et du pays tout entier. L'enseignement s'est retrouvé figé au lieu de se développer tout en tenant compte des contraintes du virus. Les centres d'apprentissage gérés par les «vieux» ont mieux su réagir par rapport aux centres administrés par les «jeunes» formateurs.

Les apprentis eux aussi ont dû fournir un effort face aux modifications journalières des programmes de travail engendrés par le nombre variable de participants. Les plus éveillés se sont montrés les plus acharnés à la poursuite de leurs études. Cette expérience les a fait murir un peu plus. Les autres s'en sont retournés aux champs...

Le fait que l'Etat a ouvert plusieurs écoles professionnelles gratuites (enseignement sur 2 ans) cela a fait qu'une partie des jeunes s'est orientée par facilité, vers cette nouvelle source d'étude où la pratique du métier n'est pas enseignée. Ce qui a amené certains centres soit de se mettre en

année sabbatique, soit de s'orienter vers un autre objectif d'entraide.

Les centres soutenus par ADM ont leurs apprentis. Et quelques élèves motivés et non pris en charge par ces centres frappent à la porte...

En observant les deux points ci-dessous l'association répondra soit favorablement, soit négativement à leur demande:

1. Pour chaque nouvelle inscription, il faut que l'étudiant puisse participer à ses frais personnels.
2. Les examens en fin de stage sont centralisés dans d'autres lieux (Covid-19), l'étudiant doit prévoir de prendre en charge une partie des frais de déplacement et d'hébergement.

Les directives dues à la Covid-19 empêchent le regroupement familial, donc impossible pour lui de se loger dans sa famille en cas de déplacement.

LES PROJETS EN COURS

Apprentis Du Monde demande aux différents centres un rapport annuel de leurs activités ainsi que les perspectives d'avenir.

➔ **Le père Georges-Henri à Kribi**

Le père Georges-Henri Rey donne des stages de formation aux étudiants des lycées techniques étatisés. Actuellement 10 apprentis maçons ainsi que 2 apprentis menuisiers procèdent à la construction d'une maison individuelle. Basés sur la documentation fournie par l'association valaisanne des entrepreneurs, les cours donnent la possibilité à ces jeunes adolescents de mettre en pratique leurs études théoriques. Le financement de cette action se fait en partie par les parrainages vu le programme ponctuel de l'action.

➔ **Atelier de formation à Mengang**

Cet atelier est géré par une personne, qui avec son fils, s'occupent depuis des années des véhicules des missionnaires du secteur Est du Cameroun.

Depuis une année, avec l'aide de l'association, ceux-ci prennent en charges 4 jeunes désœuvrés afin de leur donner une formation de mécanicien. L'instruction de ces apprenants se fait surtout par dessins et vidéos du fait qu'ils ne savent ni lire, ni écrire.

Les problèmes majeurs de ce centre se résument au manque d'énergie, de l'eau potable ainsi qu'à la protection des installations pour éviter d'éventuels cambriolages.



➔ JEAN-MARC MAUNIER, MAÎTRE D'APPRENTISSAGE DE L'ATELIER DE FORMATION À MENGANG

➔ **Centre de formation Sainte-Famille à Douala**

Ce centre est apparemment celui qui a les garanties les plus sûres pour un essor durable. Sa situation dans la capitale et ses équipements permettent l'instruction de plusieurs métiers (200 apprenants, couture, coiffure, esthétique et informatique).

La méthode d'enseignement du centre se résume ainsi:

→ méthode de l'escalier = outil d'auto-évaluation des apprenantes, favoriser l'autonomisation des jeunes.

La méthode de l'escalier est conçue pour permettre aux apprenantes de faire la relecture du processus de confection d'un objet et de se rendre compte de son niveau de difficultés. Elle peut alors demander de l'aide d'une manière spécifique et de progresser rapidement vers ses objectifs.

En plus de l'éducation, celui-ci s'attache à la formation d'encadreurs afin d'accompagner par la suite, l'entrée dans la vie active des apprentis ayant réussis leurs examens. L'aide fournie par Apprentis Du Monde servira au développement de ce projet.

➔ **Centre Sainte Marguerite à Zoétélé**

Le centre a été remis à jour au niveau des constructions. Toutefois, dû à la Covid-19, les apprenants ne l'ont pas intégré. Donc une année sabbatique. L'association a mis en stand-by l'aide financière à l'équipement informatique des salles de classe en attendant sa prochaine réouverture. Le montant a été reparti dans les autres centres.

« La construction d'une maison d'accueil pour les réfugiés sous l'emprise des exactions de Boko Haram a été effectuée. »

➔ **CEDER, centre d'éducation à Ngaoundéré**

Le centre a bénéficié d'une aide matérielle fournie par l'école professionnelle artisanat service communautaire (EPASC) à Martigny. De plus la construction d'une maison d'accueil pour les réfugiés sous l'emprise des exactions de Boko Haram a été effectuée. Il reste encore le financement du toit à mettre en œuvre.

➔ **Parrainage d'étudiantes à Yaoundé**

Deux étudiantes universitaires sont en partie prises en charge par Apprentis Du Monde. Ces personnes proviennent d'un milieu défavorisé et vu leurs capacités, l'association s'est engagée de les secourir.

➔ **Construction d'un atelier de formation, Yaoundé**
L'association des anciens apprentis (menuiserie et maçonnerie) d'Abong-Mbang, formés par le père Georges-Henri Rey dans les années 1990 veulent transmettre leurs connaissances aux adolescents sans métier qui errent dans la rue.

Aussi ils ont fait appel à Apprentis Du Monde pour obtenir une aide afin de réaliser ce projet. Cependant ADM leur a demandé une participation de leur part. Ce qu'ils ont fait en achetant le terrain pour l'implantation de l'atelier. Sa construction sera effectuée par les anciens apprentis eux-mêmes (actuellement six participants). Dans cette démarche, Apprentis Du Monde y voit là une bonne façon de pérenniser son action au Cameroun.

Il reste maintenant à trouver le financement nécessaire pour cette action sans que cela ne porte préjudice aux autres centres.

➔ **Aide ponctuelle au Niger**

Lors du voyage au Cameroun effectué en 1992 (on a amené 3 véhicules pour le père Georges-Henri Rey), les membres fondateurs d'Apprentis Du Monde ont fait plusieurs rencontres dont entre autres un bijoutier touareg.

Après plusieurs années sans nouvelles, celui-ci a contacté l'association afin de créer un petit centre de formation. Les bijoux fabriqués sont ensuite envoyés chez ADM et la revente de ceux-ci compense en grande partie l'aide fournie par Apprentis Du Monde. Cette aide compense le manque de tourisme subsaharien depuis les années 1990 à cause des groupes djihadistes qui arpentent le terrain.

➔ AHMED GOUMOUR, CRÉATEUR DE BIJOUX TOUAREG
DANS SON ATELIER DE FORMATION



➔ FOIRE DE LA SAINTE-CATHERINE 2019, SIERRE

NOUVELLES DE SUISSE

Les années 2020 et mi-2021 se sont déroulées au ralenti pour le comité. Avec l'annulation de la foire de la Sainte-Catherine et la fête d'anniversaire des 30 ans de l'association, celui-ci a dû se résoudre à ralentir ses séances. Dès août 2021, l'activité normale du comité a repris avec l'organisation de la journée portes ouvertes effectuée le

« La reprise de la foire de la S^{te} Catherine permettra à l'association de se présenter à nouveau au public. »

16 octobre dernier pour les 30 ans de l'association. Ce fut un moment de partage entre les personnes présentes. Et en novembre la reprise de la foire de la Sainte-Catherine permettra à l'association de se présenter à nouveau au public.

Si vous recevez ce petit mot ainsi que le calendrier 2022, c'est que les membres du comité ont passé leurs soirées à préparer les envois...

Le comité a aussi subi quelques changements avec l'arrivée de Anouk Andenmatten et le départ de Jean-Pierre Vuistiner. Nous souhaitons bon courage à Anouk pour les années à venir ainsi que tous nos remerciements à Jean-Pierre pour le travail accompli.

Encore mille MERCI à vous tous qui nous soutenez depuis plusieurs années, ce qui a permis à de nombreuses personnes défavorisées, de mettre en valeur leurs qualités dans leur environnement respectif.

Joyeux Noël et bonne année 2022.

COMPTES DE L'ASSOCIATION

AU 31 OCTOBRE 2021

LIBELLE	CREDIT en CHF	DEBIT en CHF
SOLDE AU 31.10.2020	5'843.90	
10 DONS PERSONNELS, ANONYMES	76'810.80	
20 DONS ADMINISTRATIONS - ASSOCIATIONS – Atelier de l'Avant - Grône : CHF 500.– – Groupe Action Missionnaire : CHF 200.–	700.00	
40 PRÉSENCE DANS MANIFESTATIONS	0.00	
50 PARRAINAGES	1'466.05	
100 FRAIS DE FONCTIONNEMENT (dossiers présentation, constructions)		4'739.60
110 PUBLICITE (annonces journaux, feuillets BV)		2'260.45
120 ACTIVITES (envoi courriers, divers)		1'421.55
130 SOUTIEN PROJETS (achat matériel + expéditions)		66'923.10
140 REDISTRIBUTION PARRAINAGES AUX DIVERS CENTRES		1'466.05
TOTAUX	84'820.75	76'810.75
SOLDE POUR BALANCE	—	8'010.00
BALANCE		
SOLDE AU 31.10.2021	8'010.00	

L'organe de révision, BFR Bureau Fiduciaire et Révision SA à Sierre – Expert-Révision Agréé ASR N° 103956 a effectué le contrôle des comptes selon la norme suisse relative aux associations et dont le rapport qui a été déposé confirme la conformité de ceux-ci.

→ **Les comptes détaillés peuvent être obtenu auprès de l'association.**

Sierre, le 4 novembre 2021

APPRENTIS DU MONDE

Case Postale 600 + 41 (0)27 455 85 83
Avenue de France 36 adm@apprentisdumonde.ch
CH-3960 Sierre www.apprentisdumonde.ch

CCP: 17-357473-9
IBAN: CH55 0900 0000 1735 7473 9

Afin d'obtenir de plus amples renseignements vous pouvez contacter l'association soit par courriel, soit par courrier.
Par courriel, l'association pourra vous tenir informer sur le développement de ses projets.